

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 30 DE MAYO DE 1921

Núm. 500

Noticias Mundiales

La neutralidad de Constantinopla

Constantinopla.—En la reunión de los comisarios, generales y almirantes aliados, se decidió proclamar la neutralidad de Constantinopla, el Bósforo y los Dardanelos, en la lucha turco-griega.

El Embajador en el Vaticano

PARIS.—El embajador francés acreditado en el Vaticano, Jonnart, saldrá pronto para Roma, a fin de asumir su cargo. El nombramiento de Jonnart ya fué confirmado por el gabinete.

El Gobierno de Petrogrado

RIGA.—Varios miembros del gobierno local de Petrogrado, inclusive Zinovieff, gobernador militar, según se dice, han dimitido sus puestos a causa de diferencias con Lenine, originadas por la cuestión del comercio libre.

La política internacional del Japón

TOKIO.—El Ministro del Japón en la China, Obata, ha llegado a esta ciudad, para conferenciar con los funcionarios del gobierno acerca de la política internacional del Japón. Dice Obata que el mejor medio para llegar a un arreglo en la cuestión referente a la excolonia alemana de Shang-Tung sería algún plan que mereciese la aprobación de las potencias, pues la demora en zanjar el enojoso litigio nada bueno trae para las resoluciones entre el Japón y la China, sobre todo para ésta en sus actuales dificultades financieras. Termina diciendo Obata que los deseos de unificar las repúblicas del norte y sur de la China, parece lejano.

Ladrones rumbosos arrestados en París

PARIS.—La policía dice que el nuevo directorio de la sociedad central de bancos de provincias, ha encontrado entre los documentos sin valor de su cartera, catorce giros por la suma de... 3,300,000 francos firmados por dos llamados millonarios de la guerra, Roger Gault y Jules Bureau. Ambos estafadores fueron arrestados aquí. La policía sabe que cuando comenzó la guerra, sin tener capital, estos dos pájaros de alto vuelo pidieron créditos a varios bancos por la suma de cerca de veinte millones de francos, con la cual se echaron a comprar fábricas, sostenían un lujoso tren, en un elegante castillo, con seis automóviles y asombraban a París con sus laguezas, llegando hasta dar gratificaciones o propinas de mil francos.

Recepción del Gabinete por la Prensa industrialista

BERLIN.—Los diarios nacionalistas e industrialistas hacen comentarios a la formación del nuevo Gabinete y le hacen una recepción desdeñosa, como también a su acto de haber aceptado el ultimátum de los aliados.

El «Deutsche Mittag» dice: «El pueblo alemán hasta donde le es posible pensar y sentir, no puede tener nada de común con el Gobierno; pues ese documento para nosotros no es más que un pedazo de papel.»

El arbitraje sobre límites

GINEBRA.—Ingenieros a las órdenes del Consejo Federal Suizo se embarcarán próximamente para Sud América para hacer estudios sobre el terreno en la zona disputada, entre Colombia y Venezuela y presentar su informe al Consejo Federal para que éste pueda emitir su fallo.

El profesor Lardy ha sido encargado del estudio de la documentación pre-

sentada por ambos países el 30 de abril último.

El problema de las islas Alánd

STOKOLMO.—Toda la prensa sueca se muestra sumamente indignada y demuestra un emocionante desagrado por el informe de la comisión de las islas Alánd.

El «Tidningen» declara que si el jefe del Consejo sanciona el informe, se daría un golpe mortal a la confianza de Suecia en que la Liga de las Naciones tendrá fuerza para mantener la justicia.

El centenario del Perú

MADRID.—España enviará una comisión al Perú para que asista a la celebración del centenario de la independencia de ese país.

Montevideo.—A principios de julio saldrá para el Perú, por la vía de Bolivia, la embajada especial que va a asistir a las fiestas del centenario peruano. Figura como embajador el doctor José Espalter, llevando a Ubaldo Ramón Guerra de secretario, y al coronel Guillermo Lyons como agregado militar.

Las relaciones con México

LONDRES.—El subsecretario del ministerio de relaciones exteriores, Harmsworth, declaró en la cámara de los comunes que la Gran Bretaña estaba deseosísima de reconocer al gobierno mexicano, y que lo haría tan pronto como estuviese convencida de la estabilidad de ese gobierno y de sus intenciones de indemnizar las pérdidas sufridas por las firmas británicas.

Acusación falsa contra Bulgaria

SOFIA.—El gabinete búlgaro ha pedido a los aliados que nombren una comisión que tendría por objeto practicar investigaciones acerca de las acusaciones que formulan los serbios y griegos, relativas a estar organizándose en Bulgaria bandas de gente armada a fin de llevar a cabo incursiones en territorio serbio, y provocar defecciones en los ejércitos serbio y griego.

Unos cuantos hechos acerca de las reparaciones

LONDRES.—Se ha pedido a Alemania que pague a los aliados la suma de £ 11,300 millones en 42 años; sin duda alguna es una gran cantidad. Sin embargo, Alemania costó a la Gran Bretaña 10,000 millones en cinco años, por forzar aquélla a ésta a la guerra.

Alemania tiene que pagar a los aliados en los doce años venideros £ 100 millones en anualidades. La Gran Bretaña sola, tiene que pagar £ 125 millones al año, en concepto de pensiones a las mujeres que Alemania dejó sin esposos, y los hombres que este mismo país dejó inútiles.

La Gran Bretaña y Francia tienen además, que pagar a los Estados Unidos, unos 120 millones de libras cada año, en concepto de deudas contraídas en nombre de sus aliados, para ayudarles en la tarea de derrotar a Alemania. Alemania está en libertad de pagar inmediatamente la cuenta de reparaciones que los aliados le han prestado. Si así lo hiciese, el total—después de descontar el interés sobre períodos que llegan a 42 años—sería solamente £ 4,000 millones de libras; esta es una cantidad mucho menor de la mitad de lo que costó la guerra a la Gran Bretaña, solamente en dinero.

El caso del Puerto Argentino

BUENOS AIRES.—Se ha llegado a un acuerdo entre el Embajador de los Estados Unidos y el gobierno del Dr. Irigoyen, en lo tocante al boicoteo es-

Una doméstica que hacía de las suyas

Fue descubierto el robo cometido en casa de una familia Aguilar. Una doméstica llamada Serafina Valladares, era la que estaba sacando de allí, prendas de vestir, dinero y otras cosas, las cuales pasaban a manos de su amante.

Este a su vez las vendía inmediatamente a gentes de campo. Así tenían ellos entablado el «negocito» que les dejaba pingües ganancias. Esto se llegó a poner en claro

por una hermanita de la Valladares, quien, al ser interrogada manifestó que Serafina llevaba a su casa muchas cosas para entregárselas al hombre con quien «jalaba» y éste las vendía. Luego sacaban cuentas de todo, tocándole a cada uno la mitad del producto.

El cómplice de la Valladares no asoma las narices por ningún lado, pero ya caerá en poder de la policía.

Para reformar el Reglamento de Lecheros

El señor Gobernador de la Provincia ha convocado a los regidores para celebrar una sesión extraordinaria el lunes próximo a las 19 horas y treinta minutos.

El objeto de dicha sesión es el conocer de algunas reformas intro-

ducidas al reglamento de expendio de leche.

El señor Gobernador está empeñado en que tal reglamento sea eficiente para cortar de raíz todos los abusos que los lecheros cometen.

Remoción de un Agente de Policía

Las frecuentes quejas que los vecinos de El Pozo han presentado al señor Ministro de Gobernación contra el Agente Principal de Policía de ese lugar, han sido ya contestadas y se hace ver que esa

autoridad será removida próximamente.

Ojalá que el sucesor sea una persona competente para el desempeño de esas funciones y deseosa por cumplir fielmente su obligación.

Guanacastecas

En casi todo el Guanacaste está lloviendo. Los plantíos crecen frondosamente, pero en cambio los caminos se ponen intrasitables.

En casi todos los pueblos se consume licor clandestino, a pesar de haber varios Resguardos encargados para perseguir el contrabando. Es raro cuando un Resguardo hace giras de inspección por los pueblos.

En Liberia, la cuestión política está despertando del sopor en que se encontraban los cabecillas. Ya se nota que hay entusiasmo por esos intríngulis. Varias son las

personas que figurarán en la candidatura para diputados.

La desmoralización en toda la Provincia, a causa del exceso de licor, es grande. Da vergüenza ver que muchas autoridades de policía permitan la venta de licores en horas inhábiles.

No más calenturas palúdicas. Ya tiene existencia del CONTRA PALUDISMO, la famosa FARMACIA GRILLO; toda orden será atendida inmediatamente.

La situación se aplaca en Silesia

PARIS.—Dicen de Oppeln, que se nota marcada tendencia hacia el apaciguamiento. Los obreros polacos han vuelto en gran número a las minas, y los trenes circulan llenos de carbón. El líder de los rebeldes, Korfanty, ha dado instrucciones a sus connacionales para que no impidan el trabajo.

Pero los alemanes bravean

OPPELN.—La agitación de los alemanes en la Silesia se ha hecho más fuerte en estos dos días.

Ha habido peleas entre alemanes y polacos, irregulares.

La comisión aliada, sin embargo, parece que va a obtener éxito en su política de apaciguamiento.

Los irregulares alemanes están bien organizados y tienen armas y municiones.

Entre los rebeldes alemanes son también populares los franceses que sólo han tratado de evitar choques en esta crisis.

Demandando al Estado

La Sala de Casación falló no haber lugar a la demanda planteada por el señor Miguel Angel Madriz Quesada contra el Estado para que se le pague, junto con sus intereses,

la suma de mil quinientos colones que dió en arrendamiento al señor Pío Joaquín Fernández, por lo cual le dejó en garantía un bono del Ferrocarril al Pacífico.

Compromiso matrimonial

Ayer celebraron su compromiso matrimonial los distinguidos jóvenes don Willie Dent y la señorita Albertina Fernández. Con tal motivo en el hogar de la novia se efectuó un té, al cual concurrieron únicamente los familiares de ambos jóvenes, por estar de duelo la familia Fernández.

Albertina, por su bondad, por todos los encantos que la adornan, es acreedora a la más risueña felicidad. Wille, quien posee todas las dotes de un cumplido caballero, formará con ella un hogar en el cual resplandecerán todas las virtudes y todas las alegrías.

A las muchas felicitaciones que han recibido los novios de sus amistades, unimos la nuestra, muy cordial y muy sincera.

El Té en La Feria

Muy concurrido y lleno de entusiasmo resultó el té organizado por algunas señoras y señoritas de nuestra sociedad, a beneficio del Colegio Salesiano de Cartago, en los amplios salones de La Feria.

Las más bellas señoritas de San José, las más agraciadas, las más cultas y distinguidas, tenían a su cargo el servicio de restaurat y de cantina. Toda la «big life» de la capital pasó ayer, de cuatro a seis de la tarde, por La Feria, a saborear el té, los deliciosos sandwiches, pasteles y confituras.

Por el gran éxito de este festivo, cumplimentamos a las organizadoras.

Por la Agencia

Una antillana de color, de oficio modista, se presentó a la Agencia demandando a su paisano de apellido Peterson, quien desde hace varios días no llega al hogar de ella. Asegura la quejosa que la ausencia del «hombre» se debe a que lo tiene en redes una Ursula. La modista negra, que lo es aunque haga ropa blanca, quiere que el Agente obligue a Peterson a casarse con ella, pues hasta ahora lo son solamente por aproximación.

Como no fuera atendida, hizo un aspaviento fenomenal, jurando por Garvey y por San Benito, santo negro, tomar venganza. ¡Qué tupé de canela!

Una señora Torres tenía la costumbre de barrer y echar la basura a la acera, lo que le costó una pequeña multa.

—Por ebriedad estaban esta mañana detenidos dos Alfredos, un Chico, un Ventura, un Miguel, un Toño, un Victor, un Fernando y otros más, haciendo un regular total. Posiblemente anoche hubo muchas velas.

—Por hurto fueron detenidos los menores Luis y Carlos Vargas (a) Congojas. Se arregló cuentas con el padre de los menores, para que él a su vez, las arregle con ellos.

ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSE»

Otra desgracia en Las Pavas

El jornalero Isidro Esquivel, vecino de las Pavas, estuvo a punto de morir aplastado por una rama de un árbol.

Estaba Esquivel volteando montaña, se había subido a un árbol para podar una rama, pero habiéndosele caído el hacha se bajó a recogerla y estando en eso le cayó encima la rama, causándole golpes serios.

Se teme una complicación.

Un trapiche le molió una mano

Acaba de suceder una desgracia en Grecia.

Se encontraba el joven Luis Mora moliendo una tarea y al meter una caña entre los cilindros del trapiche, por un descuido o por alguna otra causa, se le deslizó la mano entre esos cilindros.

A los gritos de Mora, el que guiaba los bueyes los detuvo, pero ya era tarde. La mano había sido triturada y posiblemente habrá que amputarla. Sentimos la desgracia.

Se le multó por usar pesas falsas

El carnicero Demetrio Sánchez fué multado con diez colones por usar pesas falsas en el expendio de la carne.

Los clientes eran los perjudicados, pues Sánchez, en vez de darles la libra legítima de 16 onzas, les daba de 14. A cada cliente le defraudaba con dos onzas, a más de cobrar caro por el artículo.

Bonito modo de vivir

Anda por esas calles una mujer que implora la caridad pública para una infeliz familia que se encuentra en la más espantosa miseria, hasta el punto de que no puede ninguno de los miembros salir a la calle por carecer de ropa.

Cualquiera se enternece al oír esta historietta y «suelta el parné» en la creencia de que hace una obra de caridad.

Pero se ha averiguado que no existe tal familia y que las limosnas que recoje son para ir pasando la vida, a pesar de ser una mujer sana joven y vigorosa, que puede trabajar en cualquier parte.

¡Cuántas no habrá como esta que hacen vida ociosa con tal de no trabajar!

Notas Editoriales

Son incapaces de comprender el alcance de su responsabilidad

Por pequeños, por mezquinos, por anémicos de cacumen, por la cantidad homeopática que de materia gris tuvo a bien concederles la Divina Providencia..., son incapaces de comprender el alcance de su responsabilidad, algunos de los señores diputados.

Para desgracia de Costa Rica y de los costarricenses, los países de la América Central y los estadistas que siguen con marcado interés el movimiento centroamericano, tienen puestos sus ojos en este Congreso que decidirá, con una bola blanca o negra, si el sueño de Simón Bolívar puede convertirse en realidad.

Y hemos dicho y repetimos, para desgracia de Costa Rica y de los costarricenses, porque ese ideal nobilísimo es demasiado grande para que puedan entenderlo ciertos hombres con alma de liliputiense, que no ven más allá de sus narices, y que se pasan la vida en mezquinas politiquerías de campañario, y que no persiguen otro fin que el de seguir sentados en una curul legislativa o el de continuar dominando a los buenos y mansos rebaños de sus aldeas.

Hace dos semanas fué presentado a la Cámara el dictamen de mayoría referente al Pacto de Unión, suscrito por tres representantes del pueblo. Ese dictamen dice que a Costa Rica le conviene federarse con sus hermanas del Istmo, por razones que ya todos conocemos. Pero dos de los dictaminadores (el Comité de Relaciones se aumentó para el caso a cinco miembros), los antiunionistas, no han presentado a estas horas su pliego de objeciones y argumentos en contra del engrandecimiento de Centro América, siendo en consecuencia los únicos culpables del retraso en la resolución, en un sentido o en otro, de este asunto trascendental.

Por el prestigio de la Cámara costarricense quisiéramos ver a los señores diputados decididos, valerosos, exponiendo sus ideas a favor o en contra de la conveniencia de unión con Centro América. Pero que definan el asunto de una vez por todas; que asuman virilmente la responsabilidad que a unos y a otros corresponde; que no sigan dejando pasar el tiempo ahora que, para las Repúblicas hermanas, cada minuto significa un día más de impaciente espera.

Sean por lo menos corteses..., esos representantes del pueblo que manejan, desde bastidores, los hilos de la intriga y de la baja politiquería menuda.

La cuestión palpitante

El país está pendiente de la forma en que han de resolverse las cuestiones de caducidad del Contrato Pinto-Greulich. Todo el mundo comenta favorablemente la actitud últimamente asumida por el Gobierno de mantenerse firme en cuanto a los puntos principales de caducidad de ese sonado negocio, a saber: que los cesionarios no han empezado sus explotaciones dentro de los términos fijados por el contrato, y que traspasaron a un sindicato extranjero sus derechos sin el previo consentimiento del Poder Ejecutivo. Esto aparte de otras cuestiones de capital importancia que afectan esa desgraciada negociación.

Por la prensa diaria sabemos que se encuentran actualmente en esta Capital los representantes de la Sinclair para entablar la lucha por la validez de su negocio, pero confiamos en que el patriotismo de las gentes del Gobierno se hará sentir esta vez de modo indubitable en defensa de los intereses de la Nación.

El rumor público asegura que el Poder Ejecutivo está dispuesto a echar tierra sobre los brillantes argumentos de que dispone para declarar la caducidad de ese negociado, con el fin de obtener rápidamente dineros que necesita, pero todos los costarricenses velamos con cuidado los procedimientos que se sigan, de los cuales daremos cuenta detallada al público. No podría justificarse que hoy, que nadie tiene los ojos cerrados en cuestiones petroleras, se pueda permitir que se continúe ejecutando un contrato repudiado por el país y por el Congreso.

Nos resistimos a dar crédito a los referidos rumores y tenemos derecho a creer que los poderosos argumentos aducidos por el señor Secretario de Fomento, no tengan un final tan triste, como aquel que dió término a las vibrantes notas que se cruzaron entre el señor Secretario de Relaciones Exteriores y el señor Ministro Inglés, cuando el Contrato Amory.

Colonia Penal

En muchas ocasiones se ha hablado sobre el establecimiento de una colonia penal en nuestro país, pero nunca ha pasado esto de ser una idea sin visos de realizarse. Pero ahora sí parece que se llevará a la práctica, pues en ello está interesado el señor Ministro de Gobernación. Actualmente se está estudiando el lugar más conveniente para establecer la Colonia y luego la forma en que se hará. Esta cuestión ha sido siempre un

problema que urge pronta resolución. Con ello se hace un gran beneficio a los penados y al país, pues aquellos trabajarán en la agricultura, impregnándose así del amor al trabajo, y los productos vienen a aumentar las existencias en nuestros mercados. Así se ha hecho en los principales países del mundo, y sus resultados son magníficos. Ojalá, pues, que esto se lleve a cabo lo más pronto posible.

Magníficas cosechas

Los agricultores de tabaco, arroz y cacao del Cantón de Osa se encuentran de plácemes con las magníficas cosechas que obtendrán este año con sus cultivos.

Pocos años como en el presente han visto sus esfuerzos tan bien retribuidos. Tabaco y arroz hay y en cantidad abundante en El Pozo. De este último producto hay buena cantidad en Orotina, Higuito y El Pozo. Bien por el pueblo.

Don Ricardo Fournier en la Escuela de Adultos

El sábado pasado dictó don Ricardo Fournier en la Escuela de Adultos una importante conferencia. Argumentó con lujo de detalles sobre el ideal morazanico y otros tópicos relacionados con el magno problema. Tanto por la trascendencia de su tesis como por la corrección con que las desarrolló, le valieron grandes aclamaciones.

Muy interesantes resultan estas conferencias y ojalá que el Sr. Fournier no se canse en ilustrar la opinión pública con respecto a la gran causa de la cual es un hidalgo paladín.

Un neurótico como hay tantos

Porque así había de ser, Bernardo Pereira tuvo la ocurrencia de saldar cuentas con esta vida para marchar a la otra sin la carga pesada de su humanidad.

Preparó ayer cierto brevaje, y comenzaba a tomarlo cuando fue sorprendido por su hermano Carlos Luis, el que sospechando algo siniestro, se lo arrebató prontamente. Sin embargo hubo que conducirlo al hospital.

Pereira se encuentra neurasténico y en momento de crisis llevó a cabo su acción de muerte que, gracias a una oportuna intervención, le resultó fallida.

Para Recuperar su Robustez

TOME HIERRO NUXADO

Enriquece la Sangre Da Virilidad

Distribuidores:

The Costa Rica Mercantile Co

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Morazán.

- 1ª.—Marcha del Tannhauser,—Wagner.
- 2ª.—Juana de Arco, Obertura; Verdi.
- 3ª.—Polonesa Militar, Obertura; Chopin.
- 4ª.—Bohemia, Fantasía; Puccini.
- 5ª.—Dardanela, Fox Troot Oriental; Bernard.

San José, mayo 30 de 1911.—El Director, CÉSAR A. NIETO.

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal o de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «El Siglo Nuevo».

Los Sucesos Políticos en la República del Perú

El Presidente Leguía teme al General Benavides Enérgica protesta de una señora

Carta de una señora

Recibimos para su publicación la siguiente carta que dirige al señor presidente la esposa del señor Arce y Castañeda, que se halla detenido por causas políticas y cuyo delicado estado de salud conocen nuestros lectores:

Casa de usted, abril 27 de 1921.—Señor presidente de la República.— Señor presidente:— Después de haber perdido la confianza en los fallos del poder judicial; después de haber perdido la fe en la gestión que ante el gobierno han hecho espontáneamente, algunos amigos de mi esposo, señor Juan Arce Castañeda; cuando no abrigo ninguna esperanza en el éxito de la gestión médica, la que ha informado ampliamente sobre su gravedad, me dirijo a Ud. en último recurso, no para reclamar un favor, que no debo pedirlo por tratarse de un hombre honrado que no ha cometido ningún delito, sino para reclamar a Ud. justicia, haciendo un llamamiento a los sentimientos de humanidad, de los que no puedo considerarlo desposeído, a fin de obtener por este medio, la libertad de mi citado esposo, quien se encuentra atacado de grave enfermedad y sin exageración a las puertas de la muerte.

Creo pueril, hablar ahora de delitos políticos, cuando la conciencia pública ha dado su veredicto sobre la falsa urdidumbre del 10 de noviembre; no es mi mente probar la inocencia de mi esposo sobre delito que no ha existido. Si me dirijo a Ud., es con el objeto de exponerle el dolor de una esposa, y la desolación de un hogar, que tiene el enorme pesar de ver al esposo y al padre, en el lecho del dolor, sin tener siquiera el consuelo de ser atendido en su sufrimiento por algún miembro de su familia.

Comprendo que puede ejercitarse venganzas por el delito de pensar en oposición al actual orden de cosas; pero comprendo que estas venganzas deben ejercitarse con personas que puedan soportar y hasta desear tales venganzas, más lo que no comprendo es el placer monstruoso de ejercitarlas en un hombre sexagenario que sufre grave enfermedad. Esto es horrible y seguramente reprochable por las conciencias más indiferentes y nos hace retroder a los tiempos de la Inquisición y de la Edad Media, justamente cuando pisamos los umbrales de nuestro primer centenario de la libertad.

Es por esto que me dirijo a usted pidiéndole sea humanitario con mi esposo y le dé la libertad a la que tiene derecho, salvo que a la responsabilidad que ya pesa sobre el gobierno, por la enfermedad contraída por mi esposo en la prisión, se quiera agregar la responsabilidad de su muerte, responsabilidad que de de ahora no tengo el menor temor de declarar, ni yo, ni mis hijos.

Se me asegura que el señor ministro de gobierno, ante las gestiones hechas por algunos amigos, para obtener la libertad de mi esposo, ha manifestado, que es el más terrible conspirador, que es compadre de Pardo y que fué el primero que presentó recurso de habeas corpus; que será uno de los últimos en obtener su libertad, y que sucederá cuando salgan Grau y Pardo. Yo digo: señor presidente, si es tanto lo que se le teme a mi esposo; póngase un gendarme en la puerta de mi domicilio, pero permítaseme salir, para asegurar su curación, cambiando temperamento como ya han informado los médicos legistas y toda vez que se encontrara sano, reduzcálo a prisión nuevamente.

No es posible, señor presidente,

que se desoigan las justas reclamaciones que hace una esposa que sufre, y los hijos que se hallan en la desolación; yo le ruego descienda usted de su alto sitial y piense un momento en mi situación actual, la que usted podrá comprender fácilmente, pues también usted ha sido esposo y es padre.

De usted, atentamente, — CLO-RINDA R. DE ARCE CASTAÑEDA.

(De El Comercio, 29 de abril).

Los caballeros deportados

Entre los caballeros que han sido deportados a Australia, en el «Paita», se cuenta el doctor Germán Zevallos, que también sufría prisión desde hace varios meses, en la isla de San Lorenzo.

Parece que entre los que han quedado en la isla de San Lorenzo después de la salida del «Paita», se halla también el doctor Fernando Gazzani.

Nuevos detenidos

En el último tren de la sierra fueron traídos por el prefecto de Junín, señor Fleodoro Macedo, varios detenidos políticos, entre los que se encontraba el comandante Mauro Cacho.

Estos señores fueron puestos en libertad después de haber hablado con el ministro de gobierno, a cuyo despacho se les condujo.

Allanamiento de habitación

Según se nos informa, antes de anoche fué allanada la casa del señor Pedro Vidaurre, por gendarmes y agentes de la secreta.

Los polizontes no encontraron al señor Vidaurre.

Los presos políticos

Según hemos sabido, el doctor Julián Guillermo Romero, que se encontraba en la isla de San Lorenzo en condición de preso político, ha sido conducido al hospital de San Bartolomé donde se atenderá al restablecimiento de su salud; el señor Octavio Alba quien en la misma calidad de preso político, permanecía en la dicha isla, ha sido trasladado a la prefectura de esta capital; y se ha puesto en libertad al exdiputado, señor Manuel Vinelli.

Detenido político

Ayer en la tarde fué traído de la isla de San Lorenzo el preso político señor Wenceslao Gálvez, y llevado en seguida al local de la prefectura de Callao.

Nota de «La Prensa».—Los cinco sueltos anteriores son de «El Comercio», de Lima, edición de la mañana del 12 de mayo.

La situación política del Perú

La prensa de Habana publica el siguiente despacho:

«SANTIAGO DE CHILE, mayo 12.—Los pasajeros llegados a esta ciudad, procedentes del puerto de Arica y que viajaron en el vapor Santa Lucía, hacen relatos terribles sobre la situación de guerra civil que prevalece en el Perú y que cada día se hace más seria, a pesar de que el gobierno de Leguía procede con mano de hierro y aún se sostiene en el poder en la capital.

En estos días han sido arrestados por orden del gobierno las siguientes personas: el diputado señor Prado, el banquero señor Marrueda, el rector de la Universidad nacional señor don Javier Prado. Todos han

sido enviados a la Isla de San Lorenzo como presos políticos.

También el general Benavides, uno de los políticos de mayor rai-gambre en el país, ha sido preso y puesto bajo estrecha vigilancia. Al capitán Cavera se le acusa de complicidad en la trágica muerte, ocurrida hace poco, del general Varela.

Se dice que el general Benavides será expulsado en breve a los Estados Unidos. No hay contra él ningún cargo concreto, pero el gobierno le teme por su gran prestigio popular.

Otros líderes notables del Partido Liberal, incluso el diputado Argueda, también van a ser expulsados, según se asegura al vecino país de Bolivia.

Por estar en desacuerdo con estos procedimientos gubernativos, ha presentado la dimisión de su cargo el Presidente de la Junta de Vigilancia don Pedro Oliveira».

De Teatros

VARIEDADES

El estreno de anoche «El Molino», fue un éxito teatral. Estos estrenos indican que el Variedades es el teatro que recibe las mejores películas en Costa Rica.

Esta noche se proyectará la preciosa cinta «Ultus», a precios bajísimos, por lo que estará ese teatro completamente lleno.

AMERICA

Con un lleno completo se estreno anoche la grandiosa obra de Martínez Sierra titulada «La Tirana».

El argumento es precioso y la música magnífica. La Compañía trabajó admirablemente bien, lo que le valió grandes aclamaciones. Merece especial elogio el barítono señor Pello, quien cosechó ruidosos y justos aplausos, así como la Palou y la Quiley.

Anúnciese en LA PRENSA

Nota de duelo

En Tres Ríos falleció don Juan Gené Soler, cuyos funerales y entierro se verificaron ayer, en medio de lujosa concurrencia.

Gozó el señor Gené de muchas y merecidas simpatías, por lo cual su muerte ha sido muy sentida.

Por tal desgracia, damos el pésame a la viuda doña Dolores Calsamiglia de Gené, a los hijos don Francisco Gené y señora, don León de Mezerville y señora, don Fausto Calderón y señora, don José Antonio, don Eduardo y señorita Anita Gené Calsamiglia y a los demás deudos.

SE compra un molino de café, pequeño, con su motor. Informes en estas Oficinas.

¿No es esto un sarcasmo?

Para que el público considere mejor la actitud del diputado Sáurez, reproducimos su proyecto que dice:

«Artículo 1º.—Facúltase a la Junta Administrativa del Ferrocarril al Pacífico para llevar a término el contrato para la Administración del mismo con Mr. G. Williamson, en virtud del cual se le asigna la suma de \$ 7.000 anuales por toda retribución.

Artículo 2º.—Se faculta a la Junta para introducir en los demás sueldos del Presupuesto las modificaciones que crea del caso».

Esto quiere decir, muy claramente, que a los pobres costarricenses que gastan sus fuerzas y hasta su salud sirviendo al Gobierno en esa Empresa, se les tendrá de menos, no importa que ganen un miserable salario. Hay que quedar bien con los otros, aunque los de casa se mueran de hambre.

Lo peor del caso es que luego esto sirve de burla para nosotros, pues cuando salen del país, dirán: allí los extranjeros la pasan mejor que los propios costarricenses, por el hecho de ser extranjeros. Se ven obligados a dar magnífica acogida a los extranjeros porque ninguno de los ticos sirven para nada.

TEATRO TREBOL

Mañana MARTES 31 de Mayo de 1921

GRAN FUNCION DE RISA LOCAL!—El sainete en 2 actos

El Sexo Débil

Y la zarzuela de GRANDIOSO EXITO, que se titula:

La Gatita Blanca

Preparándose para las próximas elecciones

Se nos informa que en esta capital, los hombres políticos están celebrando conferencias que no dan otra idea sino la de que están preparándose para la próxima campaña electoral.

Diz que dicen que en la semana que pasó, los que más interés tienen por las próximas elecciones para diputados, celebraron dos reuniones privadas.

Como que la cosa se va preparando con cierto sigilo!

¿Por qué será? Eso es lo que no ha traslucido al público.

Pero lo que sí aseguramos es que la lucha promete ser reñida, y que por esas calles de Dios se dice que cierto grupo de personas trabajará porque la oposición en la Cámara obtenga mayoría. Esto promete.

Se susurra del gonzalismo, del volismo y del acostismo.

Aprieta! Según esos rumores, entrarán en lucha abierta tres bandos.

¿Cuál se llevará la palma?

¿De reelección? También se susurra algo. El trabajo para reelección

de algunos diputados se hará... que si se hará... ya lo creemos que sí. Eso de reelección se presta para muchos comentarios, pero no los haremos tan anticipadamente. Sí diremos que ello tiene su punta, y a la mente de nadie escapa eso.

A propósito de elecciones, alguien nos dijo que dentro de pocos días, don Julio nombrará el nuevo Secretario de Gobernación.

Don Julio quiere ser imparcial en esas elecciones, y por ello quitará a su hermano don Aquiles el interinato—que ya se prolonga demasiado—de dicha cartera, para nombrar a otro en propiedad y que dé plenas garantías.

Pero... ¿lo hará don Julio? El ciudadano Presidente ha visto que aquella Secretaría produce buen caudal a su hermano el de Guerra, y quizá por un amor filial no dejará que don Aquiles se quede a medio calentar con solo un ministerio.

¿Verdad que es muy provechoso monopolizar las Secretarías de Estado?

La Sociedad al Día

VIAJEROS

Salieron del país las siguientes personas: don Ernesto Quirós y su esposa doña Lía de Quirós, don Simón Sittenfield, don Osvaldo, don Oscar y don Thomas Heilbron y las señoritas Antonia, Dorita y Graciela Heilbron.

—Regresó a Limón don Frank Maduro.

—Después de corta permanencia en Guatemala regresó al país el joven don Rafael Ugalde.

ENFERMOS

Continúa mejor de salud el señor don Jorge Lines, por lo que mucho nos alegramos.

—Algo mejor de salud se encuentra la distinguida matrona doña Erna Steinvorth de Castro.

MARINA

Para festejar el bautizo de la encantadora niña Marina, sus alegres padres, don Juan Rafael Chavarría y doña Claudia Robles de Chavarría, obsequiaron a sus amistades con un simpático baile íntimo

en el que hubo derroche de amabilidad, licores y coñitures. Nuestro atento saludo para los estimables esposos Chavarría Robles, y para Marina formulamos muy sinceros votos de felicidad.

BAILES

En los elegantes salones del Club Sport La Libertad, se celebró el sábado pasado un animado y lucido baile en el que reinó la mayor cordialidad.

En la casa de habitación de don Allen Anderson, se verificó el sábado un concurrido baile, el que terminó pasadas las 24 horas. Hicieron gala con su presencia algunas aprecial señoritas y varios miembros del Club «Cuyeo».

HOGAR DE PLACEMES

El hogar del caballero don Raúl Orozco C. y su distinguida señora esposa se encuentra de plácemes con el feliz arribo de una robusta chiquitina llegada al mundo con toda felicidad.

Para sus padres nuestras congratulaciones y para la recién nacida nuestros parabienes.

¡Solo por Quince Días!

REALIZACION!

DE

Tela de Yute (Gangoche)

Almacén "Sasso"

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

Apartado N° 186 — San José, C. R. — Teléfono N° 121

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO CIRUJANO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a.m. y de 2 a 5 p. m.

Contiguo al Teatro Variedades — Teléfono 1443

Bailes y recepciones

EN EL HOGAR VALVERDE GONZALEZ

El sábado en la noche, en la casa de don Oscar Valverde, se verificó un animado baile. Extensa fue la invitación y muchas las señoras y señoritas que, con sus encantos y con su belleza, hacían que los allí presentes sintieran la ilusión de estar en pleno paraíso.

Por su gracia, por su sencilla elegancia en el vestir, se distinguieron en esa fiesta las señoritas María Aurelia Martín, Clemencia Argüello Bonilla, Gilda Ulloa, Gilda Valverde, y muchas otras cuyos nombres sentimos no recordar.

EN LA RESIDENCIA DE DON LUIS JERONIMO BONILLA

El mismo sábado a las veinte

horas tuvo lugar en la preciosa quinta de nuestro amigo don Luis Jerónimo Bonilla, una animadísima recepción, seguida de baile, celebrando el bautizo de un valioso piano llegado de Alemania en estos días.

Al ser descorchada la primera botella de champaña, el doctor don Anselmo Rivera pronunció un brindis bellissimo, que le valió entusiasmas aplausos y muchas felicitaciones. A continuación se ejecutaron varios números de concierto, en los cuales tomaron parte el tenor don Santiago Durán Escalante, la gentil señorita Lola Castegnar, doña Berta Fernández de Odió, don Roberto Azuola, don Basileo Muñoz y otros distinguidos artistas.

Después del concierto comenzó el baile, que se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada del domingo.

Tremendo choque de trenes

San Pedro Sula, 29.—A «La Prensa». En el lugar conocido con el nombre de Trincheras, antes de llegar a Choloma, ocurrió anoche un violento choque de trenes.

A consecuencia del accidente, quedaron mutilados tres hombres y heridos varios.

El suceso ha causado sensación y fueron muchas las personas que de los lugares

cercanos se dirigieron a donde ocurrió el accidente.

Uno de los trenes, al llegar a la estación le cortó la cabeza a un individuo llamado Benjamín Zelaya, que indudablemente estaba sobre la línea.

Esto ha dado motivo a pensar que se trataba de un ebrio o bien de un suicida. EL NORTE.

Hermoso rasgo del Gobierno

Encantador procedimiento del Poder Ejecutivo

El Presidente y los miembros de su Gabinete, obsequian un paraguas al Doctor Schapiro

El señor Presidente de la República don Julio Acosta García; y los miembros de su Gabinete, don Narciso Blanco, don Aquiles Acosta García, don Alejandro Alvarado Quirós y don Miguel Obregón, discutieron ampliamente, de cuatro a cinco de la tarde en el consejo de Gobierno celebrado el sábado, la forma en que se manifestaría la gratitud nacional hacia el doctor Schapiro.

Después de una larga y acalorada discusión en la que tomaron parte todos los señores Secretarios de Estado y su digno Jefe, se decidió por unanimidad que todo el Gabinete se presentara en casa del galeno antes referido, llevándole un paraguas como recuerdo.

Los señores Ministros se dirigieron, en el carro presidencial, a una de las más acreditadas tiendas de San José, en donde adquirieron el obsequio por la suma de ochenta dólares. Hubo alguna discusión con respecto al tamaño, color y calidad del regalo, hasta que la lógica irrefutable de un experto dependiente

del almacén hubo de triunfar, convenciendo a los Ministros [de que comprarán el paraguas, de ochenta dólares, ya mencionado.

Con el obsequio en mano tomaron de nuevo los señores Ministros el carro presidencial, llegando pocos minutos después a la residencia del joven hijo de Esculapio, a quien Costa Rica debe tantos favores, por su abnegación y por su trabajo arduo en pro de la higiene y del saneamiento, hasta en los más apartados rincones de la República.

El doctor Schapiro los recibió con su afabilidad característica. El señor Secretario de Relaciones Exteriores, don Alejandro Alvarado Quirós, pronunció un bellissimo discurso, y punto y seguido, le entregó el paraguas. El precedente que don Julio Acosta y sus colaboradores han sentado, no puede ser más encómistico: si a los Mariscales de Francia se les obsequia con un bastón, a los benefactores de Costa Rica se les dará un paraguas, para que así se amparen de aguaceros y «chubascos».

LA VELADA

del próximo Miércoles en el TEATRO NACIONAL

Por este medio, el Comité organizador invita a los TRABAJADORES, a los ESTUDIANTES, a los DIPUTADOS, a los INTELLECTUALES, a todas las personas, unionistas y anti-unionistas, para que acudan a esta velada a escuchar razones en pro del alto ideal morazanico. Vayan todos desprovistos de prejuicio. Las entradas se obtienen gratuitamente en el local del Comité Unionista. También pueden solicitarse a las señoritas Angela Acuña y Ana Rosa Chacón.

San José, 30 de Mayo de 1921.

Terrible riña ayer

El vecino pueblo de San Sebastián, el que siempre ha sido un lugar tranquilo, pues sus habitantes son todos buenos campesinos, fué ayer teatro de un suceso sangriento que ha llenado de molestar al vecindario.

Los protagonistas de este suceso son dos honorables labriegos nativos de ese pueblo, ambas personas de buena conducta y que siempre han vivido alejados de las cuestiones judiciales.

El herido se llama Silvano Elizondo y su heridor Roberto Castro, que como hemos dicho antes, son personas de muy buenas referencias. Ellos, según parece, tenían pendientes viejos rencores, por lo que últimamente las relaciones de ambos se habían agriado.

Ayer en la mañana estuvo Elizondo en una casa vecina a la de su rival, donde permaneció hasta medio día.

Según refiere Castro, él se encontraba muy tranquilo en su casa de habitación, cuando llegó Elizondo instándole a liquidar terminantemente el «piquito», como llaman ellos sus querellas.

Como Elizondo lo amenazara y

ofendiera, salió Castro armado de un largo y reluciente machete. Es de advertir que Elizondo también portaba al cinto otro no menos afilado cuchillo.

Una vez en la calle, aquellos arrojados mosqueteros se atacaron con furia salvaje. Un tajo de muerte era detenido por el brazo ágil y fuerte del adversario. Ambos se atacaban con verdadera rabia, y de los relucientes «sunchos» parecían salir estrellas al chocar el uno con el otro.

Por fin el combate llegó a su término pues Castro logró herir dos veces a su contricante, quien presenta una seria herida en la cabeza, lo que lo ha puesto en peligro de vida.

Los testigos de la riña, señores Humberto Morúa, Jorge Castro y Juan Luis Gómez, dieron inmediato aviso a las autoridades, quienes hicieron preso a Castro que está incomunicado en la Segunda Sección de Policía.

El herido fué conducido en una improvisada camilla al Hospital de San Juan de Dios, donde se encuentra muy grave.

La autoridad competente instruye el proceso.

Teatro Variedades

Hoy LUNES 30 de Mayo de 1921

Primera Tanda a las 7.—Principia la serie en tres noches:

LUNETAS 0-25 ULTUS LUNETAS 0-25

Segunda Tanda a las 8.—Luneta 0.50 — Por última vez!

La Novela de una Avispa

La velada del Nacional se organiza el servicio de Correo a Cantón de Osa

La gran velada unionista que organizan las señoritas Angelita Acuña y Ana Rosa Chacón en el Teatro Nacional, ha sido transferida para el próximo miércoles.

En ella tomarán parte los alumnos de la Escuela de Adultos, un grupo de encantadoras niñas dirigidas por doña Zelmira de Capella y varios distinguidos artistas de esta capital. El teatro será artísticamente decorado con los pabellones de los Estados centroamericanos.

En todos los círculos sociales existe gran entusiasmo por esa velada, de la que prometemos publicar el programa.

El Congreso conoce de un proyecto para regularizar, con itinerario fijo, el servicio de correos entre los pueblos del interior de la República y el cantón de Osa.

Para tal servicio se destinará la suma de \$ 175.00 mensuales.

El correo es por tierra, y saldrá de San José, pasando por Sta. María de Dota, El General, Paso Real y Térraba.

ACEITE VERDE

Para Curar la Picazón del Cuerpo

Pídanse en todas las Boticas

Nuestra Constitución está vigente?

Con rubor hay que confesar que la peor calamidad actual en Costa Rica es, ser «ciudadano costarricense», porque solo los extranjeros gozan hoy plenamente de sus derechos y garantías consignadas en nuestra Carta Fundamental.

El Congreso que sirvió a González Flores, confirmó varias leyes que él decretó con carácter de «orden público y emergencia», sin respetar el artículo 17 de la Constitución vigente, que las declara terminantemente nulas y de ningún valor, por más motes que se les haya agregado, por contrariar los principios fundamentales.

Esas leyes atentatorias contra la propiedad inviolable, solo han servido para aplicarlas contra los que por su condición de Costarricense no hemos tenido otro recurso que clamar en desierto contra los Magistrados perjurios y prevaricadores, que siempre quedan impunes, teniendo que resignarnos a la suerte de esclavos, aunque estemos palpando que tales atropellos no se han atrevido a poner en práctica, cuando se ha tratado de extranjeros amparados a su Bandera Nacional.

Con las omnímodas espurias otorgadas por el Congreso a González Flores, ese designado perdió todo respeto por la propiedad privada, decretando la confiscación de todo crédito pendiente en oro Nacional para regalárselo a los deudores morosos de aquel tiempo, entre cuyos deudores figuraban muchos de sus amigos y colaboradores, anulando así de un solo golpe el artículo constitucional que declara la inviolabilidad de la propiedad.

Los gobiernos sucesores han seguido apoyando esos despojos con la mentada «moralidad», que se ha vuelta interminable después de siete años con las repetidas prórogas que están arruinando a los acreedores honrados, a pesar del artículo 29 de nuestra Constitución que es-

tatuya no privar a nadie de lo suyo sin previa indemnización.

Se ve pues, que de una sola pluma y sin necesidad de las dos terceros de votos exigidos por la Constitución, pudo el designado omnímodo, reformar los artículos 17, 26, 29, y 47, como lo puede comprobar quien quiera tomarse la pena de leerlos y cortejarlos, para convencerse de que ya hoy solo se aplican a los extranjeros, por razones que debieran sonrojarse a todo costarricense honrado, desde el Presidente de la República, hasta el último habitante de esta desgraciada patria donde no queda ni vestigio de seguridad y garantía para la propiedad honrada.

Nuestra actual circulación monetaria se parece a la de un sífilítico con su sangre adulterada y productora de abscesos purulentos, que minan su constitución hasta causarle la muerte.

Por mucho que trabaje y produzca nuestro pueblo, el oro de nuestra exportación quedará irremediablemente afuera, como elemento extraño a nuestra constitución social, que no podrá digerirlo ni asimilarlo, mientras no venga una buena inyección de oro y honradez acrisolada en el Gobierno para salvar nuestro cuerpo social de una muerte segura.

G. C. QUEZADA M. D.
Mayo de 1921.

POR ₡ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección; SRTA. LIDIA CESPEDES. — Apartado. 40 — Heredia.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

¡ IMPORTANTE!

Se necesitan trabajadoras para hacer cigarrillos. Se pagan BUENOS SUELDOS en la Fábrica de Rosalina C. de Cortés. SALVADOR CORTE SP.,—Propietario.

¡COMERCIANTE!

Hemos recibido papel en rollos para envolver, en diferentes anchos, de 24, 18, 12 y 9 pulgadas.

Costa Rica Commission Company

Teléfono 448 -- Apartado 496

SAN JOSE, COSTA RICA

Tienda La Violeta

ZARAZAS
Lienzos, Driles e infinidad de géneros que se tienen a la venta a MITAD DE PRECIO

BALIJAS!
Es Ud. viajero? En esta tienda encontrará gran surtido de maletas fuertes a precio BAJO

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

ÚLTIMA NOVEDAD

Driles Alemanes, la mejor imitación de Casimir, Cortes para Pantalones desde a ₡ 7.50 en adelante

LA CONSTANCIA

INCENDIO

LAS MERCADERIAS **Murillo & Sequeira** se pondrán DE LA TIENDA en baratillo del sábado 9 del corriente en adelante. Hay que tener en cuenta que estas mercaderías NO FUERON DAÑADAS POR EL FUEGO, pues sólo se destruyó el techo de la casa, por lo que será una verdadera ganga para el público. Frente a la Botica Oriental, Casa contigua a la Botica de la Fé.

VICTOR MURLLO

HARINA Gold Medal

COMPLETAMENTE FRESCA

Acaba de llegar a

LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

“La Cabaña”

LA CANTINA MEJOR SURTIDA

VINOS ESPECIALES PARA MESA DE LAS MEJORES MARCAS
LATERÍA, la casa mejor surtida. — PAPEL «SULFIT» en bultos a precios bajos. — Esquina opuesta a «Alsina»

Antonio Martínez García

Taller instalado hace 14 años

Fábrica de Carruajes en todo estilo, ruedas, etc.—En la construcción se emplean las mejores maderas del país, tales como Guayacán, Caoba, Cedro, Guachipelin y Chirracá. — El personal es idóneo en la materia.—Maquinaria moderna movida por fuerza motriz.—Departamento de Carruajes en venta. — Almacén de L. Martínez Hno., antiguo local de don Jaime Carranza.

TALLER: 225 varas al Este de la Botica Astorga. Apartado 1080

Paragüería “La Japonesa”

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección.—50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO **Manuel Rego**

Manuel Madrigal Q.

TELÉFONO 515 (Frente al Palacio de Justicia) APARTADO 154

Casimires y Lanillas ingleses
Gran Surtido para Caballeros y Señora
Precios los más bajos en plaza

Carpintería y Ebanistería

de Guadalupe Borge

Avisa a su clientela y al público en general, que habiendo adquirido en compañía de su hermano Fulgencio el antiguo Taller de Jaime Forn, está en condiciones de atender con prontitud y esmero cualquier trabajo que se le encomiende.

Los trabajos se hacen bajo la dirección de su propietario
DIRECCION: 300 varas al Sur del Banco de Costa Rica.—San José.

Imp. Falcó & Borrásé

Preparativos de Guerra

«WASHINGTON, 20.—Noticias oficiales indican que la paz del Istmo se halla de nuevo en peligro. Dicese que Panamá está movilizando tropas, y que Costa Rica está asumiendo una actitud belicosa, habiendo recibido la seguridad de apoyo que le ofrecen El Salvador, Honduras y Guatemala. Se entiende que Norte-América está obligada, en virtud de las estipulaciones del tratado, a salvaguardar la integridad de Panamá, y cualquier movimiento de Costa Rica justificará el que se tome una acción drástica. Los oficiales (funcionarios o altos empleados) no indicaron, sin embargo, que clase de acción se tomaría en caso de que se renueven las hostilidades. Mientras tanto, se espera que las representaciones hechas evitarán el conflicto. Las tropas norteamericanas estacionadas en la Zona del Canal constituyen una fuerza considerable, que sería complementada con la escuadra de servicio especial que se halla en aguas centroamericanas actualmente, y con la flota del Atlántico que ahora está efectuando maniobras en aguas de Cuba.»

Esperábamos otras noticias que vieran a confirmar los conceptos del cable anterior para publicarlo con visos de mayor veracidad, pero hasta hoy no hemos tenido exacta confirmación.

Nosotros nos resistimos a creer tales asertos. Acabamos de recibir canjes de nuestra hermana Costa Rica y nada indica que se esté asumiendo una actitud belicosa respecto a Panamá, antes por el con-

trario, en los círculos oficiales se nota un verdadero empeño para solucionar las dificultades decorosamente. Y por otra parte, resulta un contrasentido esa amenaza de que Norte-América servirá de salvaguardia a Panamá, con las espontáneas declaraciones hechas por Mr. Hughes ante los diplomáticos Latino Americanos. Entonces decía: «en nuestra política ninguna egoísta mira de ventaja personal tendrá participio,» y más adelante: «no tenemos ni tendremos ninguna mira posterior respecto a algunas Repúblicas hispanoamericanas.» Después de esto, que indica claramente la nueva orientación a la política Americana, no es posible su intervención disociadora entre nosotros.

Respecto al apoyo de los Gobiernos de Guatemala, Honduras y El Salvador, ya lo sabemos todos. Estos Gobiernos desde un principio estuvieron de parte de la hermana amenazada prestándole su apoyo moral, y si los sucesos hubieran tomado otro giro, creo que el apoyo hubiera sido efectivo como corresponde a los vínculos que nos unen.

Vemos en todo esto una serie de intrigas personalistas, puestas en juego desde Washington para alterar la paz en Centro América. Dichosamente los tiempos han cambiado, y ya las voces halagadoras con detrimento de nuestros intereses y dignidad, no encontrarán eco en el Departamento de Estado.

Del diario «El Unionista».—Guatemala, 25 de abril de 1921.

Fábrica de Café y Cacao

de RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO.

La clientela de esta Fábrica lo justifica
Avenida Central, 100 al Oeste del Mercado, San José
TELÉFONO No. 804 — APARTADO No. 24

Se le dió un gramo de radio para pruebas

Madame Curie, descubridora del radio, que actualmente se encuentra en Nueva York, conserva en su poder un gramo de radio que le fue obsequiado por el Presidente Harding, en nombre de las mujeres norteamericanas. Este gramo del valioso metaloide lo usará para pro-

seguir sus investigaciones sobre la curación del cáncer en esa ciudad. Ella ha declarado firmemente que aplicándolo con propiedad se logra perfectamente la curación de esa terrible enfermedad, que hasta la fecha no ha podido ser combatida.

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:
BOTICA ORIENTAL -- San José

Buscando el bien a los que sufren

Tenemos a la vista y las podemos mostrar varias certificaciones de personas que han sido curadas de llagas y otras penosas afecciones cutáneas. Una de ellas dice: «He enayado los polvos Curativos y Antisépticos COLUMBIA en unas llagas reputadas por incurables, con rápida cicatrización. Estoy contento de haber encontrado remedio de tan fácil aplicación y eficacia.»

Nota.—Este medicamento se vende en todas las boticas, y en vista de su importancia lo ponemos en conocimiento del público.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averigüelo antes del 19 de Marzo. — ¡Solo 8 días durará esa ganga!

A LOS SOMBREREROS

se le avisa que en la Sombrería

LA REFORMA

de Tomás Valverde, se ha recibido Ventiladores de Corcho para la venta, a razón de Dos Colones cincuenta la docena, ₡ 2-50

SE VENDE una casa y solar, sita en la calle real de La Uruca, a 150 varas de la cruzada para el camino de San Juan. Tiene instalación de cañería. Para más informes, entenderse con Lidia Jiménez de Santa Cruz, esquina suroeste de La Merced.

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.